
取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

WEB面接で採用担当の負担軽減

・採用面接にかかる準備時間が短縮され、また、場所の確保もいらなくなったことから、面接時間を設定しやす
くなり、採用担当者の時間外労働が削減され、36協定の上限を引き下げた※。

・従来、遠方からの応募者に対し、交通費を支給していたが、交通費を支給する必要がなくなったことから、経
費節約となった。

人手不足のため、人材を確保したいが、採用担当者は他の仕事も兼ねているため、採用に時間を割くことが困難で
ある。また、遠方からの求職者の採用を行いたいが、移動時間や交通費等の旅費支払が負担となっている。

全産業向け

業種：情報通信業 従業員数：40名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！
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① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

緑（全）16- ver.１（No.101）

＜WEB面接システムの導入※＞
○WEBカメラ等を活用し、採用担当者及び求職者が
インターネットを経由して、面接が可能なシステ
ムを構築した。

○応募者の経歴や面接時の評価を数値化し、会社に
合った人材を効率的に選定できるようにした。

どのような人が来るかは採用
活動にかかっていますしね。
特に面接の準備や時間の確保
が人事担当者の大きな負担に
なってますよね。

遠方者の採用にお困りでしたら、直接顔を合わせる必要
がないWEB面接システムを導入したらどうでしょうか。
応募もまとめて管理できますし、Webカメラを活用し
て、面接するので、場所の確保も不要です。
ちょっとした時間があれば、すぐに面接ができますし、
もちろん旅費の支払いも不要です。

人手不足の上、採用活動
自体が面倒なんだよ。

応募がないから遠方の
人材も探そうと思うん
だけど、コストがかか
るんだよ。

WEB面接システムを導入したところ、遠方者も含め
て多くの方と面接ができるようになりました。また、
システムにより、応募者の評価も効率的になり、当
社にあった人材を見つけることができました。
労働時間も採用経費も削減でき、満足です。

遠方での面接、あるい
は来てもらっても、交
通費などの経費がばか
になりませんね。

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「 36協定上限引下げ★＋設備投資★★＝★★★」に該当

求職者 採用担当

（ ）（ ）

オンラインで繋がること
で場所や時間を問わずに

採用活動が可能！

【システム導入費用を助成！】
○時間外労働等改善助成金
（時間外労働上限設定コース）
助成率最大 80％
上限額最大 200万円

◆助成金等には成果目標の達成状
況等、一定の要件があります。

No.101

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/tetsuzuki.html


取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

パソコン強制終了で残業抑制

・システムを導入したことにより、従業員はパソコン強制終了の時間を見据えた仕事の段取りを考えるようにな
り、生産性が向上した。その結果、時間外労働が削減され、36協定の上限を引き下げた※。

労働時間削減のため、以前からノー残業デーの設定や就業時間を知らせるチャイムを鳴らすなどの取組みを行って
きたが、いずれも導入後しばらくたつと形骸化しており、さらに実効力がある制度が必要と考えた。

全産業向け

業種：製造業 従業員数：80名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！
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① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

緑（全）17- ver.１（No.102）

＜パソコン制御による労働時間管理の実現＞
○設定した時刻になったら、パソコンを強制的に終了
するシステムを導入した※。

○システム導入前に、管理者に対する労働時間管理研修
を行い、職員の意識改革を図った。

仕事が終わるまで帰れな
いと考える真面目な方が
多いのでしょうね。

例えば、パソコンの強制終了システムを導入し、設定し
た時間になったら、否応なしにパソコンをシャットダウ
ンさせる仕組みにしてはどうでしょうか。
シャットダウン前に何度か警告を出し、どうしても必要
な人がいれば事前許可制にします。

まさか、１人ずつ手を
引っ張って帰らせるわけ
にはいきませんしね。

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「 36協定上限引下げ★＋設備投資★★＝★★★」に該当

シャットダウン
30分前に警告！

管理者の許可を
受けなければ、
シャットダウン！

No.102

従業員に対し、早く帰るよ
うに指示しても、残業がな
かなか減らないんです。

ノー残業デーを設けて、早く帰
るようにお願いしていますが、
なかなか・・・。
もっといい手はないでしょうか。

一定の時刻になるとパソコンを強制的にシャットダ
ウンするシステムを導入しました。
従業員も残業ができない条件の中で、仕事の手順を
どうしたら効率的になるかを考えるようになり、一
人一人の労働生産性が向上しました。

【シャットダウンシステム導入
費用を助成！】

○時間外労働等改善助成金
（時間外労働上限設定コース）
助成率最大 80％
上限額最大 200万円

◆助成金等には成果目標の達成状
況等、一定の要件があります。

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/tetsuzuki.html


取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

作業補助スーツで高齢者の雇用確保

・アシストスーツを導入したことで、高齢者層の熟練ドライバーの負担も軽減されたため、定年再雇用に応じる
労働者が増えるとともに、高齢者層からの新たな応募が増えた。

・高齢者層からの応募が増えたことに伴い、定年年齢を引き上げる※ことで従業員満足度が向上した。

飲料品を自販機やスーパーなどに配送する業務を行っているが、飲料品はケースによっては、20キログラムを超
えるものもあることから、腰への負担に悩まされる労働者が増加していた。
また、高齢ドライバーも重労働を理由に、定年再雇用を拒むなど、雇用が継続されないことが問題となっていた。

運送業向け

業種：飲料品運送業 従業員数：80名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！
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① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

紫（運）2- ver.１（No.103）

重たいものを扱うのは腰
痛災害の原因にもなりま
すしね。
御社では何か対策を取ら
れているのですか。

それでしたら、倉庫内の設備を見直すだけではな
く、労働者自身の作業を補助するアシストスーツ
を導入してみてはいかがでしょうか。
最近はコンパクトなものもありますので、配送先
でも使うことが可能ですよ。

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「設備投資★★＋定年年齢の引上げ★＝★★★」に該当

対策として、自社倉庫にリフトや電動の
運搬装置を導入したりしているけど、配
送先によっては、そのような設備がない
ときがあってね。そんなときは自力で運
んでもらっているんだ。

うちは飲料品の配送業をやってい
るんだけど、缶ジュースが入った
段ボールなどは20㎏を超えるも
のもあるんだ。
それもあって、体力的にきつい高
齢の労働者が辞める傾向にある。

アシストスーツを導入し、各労働者に配備したとこ
ろ、労働者からは、腰の負担が軽減されたと評判で
す。
また、アシストスーツのおかげで、理想的な挙動で
身体が動くようになり、効率的に運搬できるように
なりました。

アシストスーツで、
重い荷物も楽ちん♪

No.103

＜アシストスーツの導入※＞
○着脱のしやすさ、持ち運びやすさを考慮し、コンパ
クトなものを採用。

○電源コードがあると軽快な動作が難しくなることか
ら、動力のないものを採用。

【65歳超雇用推進助成金】
○高年齢者雇用環境整備支援コース
高年齢者の雇用機会を増やすための

設備導入※経費を助成
助成率 最大75％
上限額 最大1,000万円

○65歳超継続雇用促進コース
定年年齢引上げに助成！

最大160万円
◆常時使用労働者数や生産性要件等により
助成率が変化する等、一定の要件があり
ます。

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/_120129/_120163.html
https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/_120129/_120163.html
https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/_120129/_120163.html


取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

くまさん先生で登降園を管理

・保育士の書類作成業務が短縮され、労働時間が削減されたことから、 36協定の上限を引き下げた※。
・浮いた時間で園児と触れ合う時間が増えたことにより、保育の質が向上し、保護者からの評判も上々で
あった。

・園児の日々の健康状態を蓄積することで、流行病等に対応できるようになった。

園児の指導計画や保育日誌、登降園時間の記録、行政へ提出する様々な書類の作成など、保育士が実際に子どもと接する以外
に行わなければならない周辺業務が多く、その結果として労働者の長時間労働が発生していた。

福祉業向け

保育士の方はそれほど大
変なのですね。

業種：保育園 従業員数：20名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！
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① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

緑（そ）7- ver.1（No.104）

＜情報通信技術を活用した業務効率化の促進＞
・顔認証カメラとサーモセンサーを内蔵したぬいぐるみを導
入※し、園児の登降園の管理や体調チェック等の記録を自動
化した。

・指導計画、保育日誌、引継書を作成、管理できるシス
テムを導入した。

保育士が作成しなければならな
いものが昔と比べて増えたなぁ。
職員の書類作成業務をなんとか
削減できないものか。

そうなんだよ。
最近は、園児が何時に来て、何時に帰ったかなど
も細かく記録に残す必要があったりするんだ。
それに指導計画や保育日誌などの作成もあってね。

それでは、情報通信技術を活用した保育士の負
担軽減策を考えてみてはどうでしょうか。
最新の技術では登降園の記録にセンサー内蔵の
ぬいぐるみも活用されているんですよ。

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「36協定上限引下げ★＋設備投資★★＝★★★」に該当

園児の登降園の記録や各種書類作成業務に
ITを活用したところ、業務が非常に効率化
され、保育士の書類作成業務負担を削減す
ることに成功しました。

顔認証カメラとサーモセン
サーを内蔵したくまさん先生
が、登降園の管理や園児の体
調チェック！

No.104

【くまさん先生導入費用を助成！】
○時間外労働等改善助成金
（時間外労働上限設定コース）
助成率最大 80％
上限額最大 200万円

◆助成金等には成果目標の達成状況
等、一定の要件があります。

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/tetsuzuki.html


取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

ＩＴスペシャリストによる働き方改革

・訓練を実施したことで、ＩＴスキルの向上した労働者が育成され、その労働者は自社の労務管理上の問題
点からどのようなＩＴ機器を導入すべきかを提案してくれた。

・提案されたＩＴ機器を導入したところ※、自社の問題を見事に解決し、労働者の生産性が向上するととも
に、労働時間が削減されたことから36協定の上限を引き下げた※。

自社の労務管理機器や設備などのＩＴ化を推し進めたいが、自社の中でＩＴに関するスキルやノウハウを有する労働者がいな
いことから、ＩＴ化に二の足を踏んでいる状況であった。

全業種向け

業種：製造業 従業員数：40名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！
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① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

緑（全）18- ver.1（No.105）

外部機関を利用し、管理部門や労務担当者に対する
ＩＴリテラシーに関する職業訓練を実施！

そうなんだよ。どの企業の製品にも魅力を感じる
んだけど、どれを選べばいいかわからないんだ。
それに、導入したはいいけど、うまく使いこなせ
ないんじゃなかという心配もある。

ＩＴを活用した働き方改革を進める上で、特に経
営者や人事部をはじめとする管理部門の人たちは、
高いＩＴリテラシー◇を持つことが必須です。
ＩＴ化を図るのに併せ、ＩＴのスペシャリストを
育成しましょう！！

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「36協定上限引下げ★＋設備投資★★＝★★★」に該当

この前「働き方改革」と題し
た企業展示会に行ったんだけ
ど、どこの企業もＩＴを活用
した生産性の向上をアピール
していたな。

ＩＴ化といっても、事務
処理の効率化であったり、
採用や人事管理にRPA■

を活用しようというもの
であったり、千差万別で
すよね。

ＩＴ機器を導入しても、急に生産性が
上がったり残業時間が減ったりするほ
ど単純なものではありませんからね。

【職業訓練経費や訓練期間中の賃金の一部を助成】
○人材開発支援助成金
＜特定訓練コース（事業外訓練）＞
賃金助成３８０～９６０円／時間
経費助成 最大 60％

＜一般訓練コース（事業外訓練） ＞
賃金助成３８０～４８０円／時間
経費助成 最大 45％

◆助成金には生産性要件等、一定の要件があります。

No.105

助成金を活用し、労務管理担当者をＩＴスペシャリス
トへと育成しました。
すると、その担当者は当社の問題点とそれを解決する
ための最善のＩＴ機器を提案し、それを導入すること
によって、労働生産性が飛躍的に向上しました。
保守についてもその担当者に管理してもらっています。

■：「Robotic Process Automation」の略。設定した処理内容（シナリオ）に従って定型業務を自動処理し、業務生産性を高める仕組みのこと。
◇：ＩＴをうまく利用する能力。様々なアプリケーションソフトを使いこなし効率的に業務を行うなど、ＩＴに関して広い意味での利用能力のこと。

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/_120129/_120163/_120173.html


取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

技能継承のため、定年制廃止を

・技能継承制度が確立したことで、高年齢者層に新たな就業機会が確保され、また、若手従業員にもスムー
ズな技能継承が進んだ。

・今までは、定年年齢に達したことを機に退職する従業員がおり、人手不足につながっていたが、定年制を
廃止したことで、人材確保につながるとともに、求職者に対し、アピールができるようになった。

業界の性質上、製造現場だけでなく、営業部内でも設計図面のチェックや、設計変更に対応できる知識が不可欠で、その習得に
は長い時間がかかっていた。また、高齢化社会により、従業員の高齢化が進んでおり、技能継承が問題となっていた。

全業種向け

業種：製造業 従業員数：50名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！

定
年
制
廃
止
で
モ
チ
ベ
ー
シ
ョ
ン
向
上
！

人
材
確
保
に
つ
な
が
っ
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！

① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

紫（全）3- ver.1（No.106）

定年年齢は60歳で、再雇用する際の上限年齢は65歳まで
にしているんだよ。
技能継承には時間もかかるから、定年年齢や再雇用の上
限年齢をもう少し伸ばそうとは思っているんだけどね。

もちろん、ただ単に定年制を廃止するだけではありません。
重要なのは、高年齢者層の個々の成果や能力が適正に評価さ
れる仕組みも導入することです。
その仕組みによって、その方の能力や成果が適切に賃金や雇
用継続に反映されるのであれば、不安は解消されるのではな
いでしょうか。

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「定年制の廃止★＋設備投資★★＝★★★」に該当

うちの従業員もだいぶ年齢層が
上がってきたなぁ。
さらに高齢化が進むと、若手へ
の技能継承も問題になってくる。

御社の定年制度や再雇用
制度はどのようになって
いるでしょうか。

No.106

定年制を廃止した上で、新たな人事評価システムを
導入したところ、従業員は年齢にかかわらず、自身
の能力が最大限に発揮されるよう努力するようにな
り、企業全体の売上向上となりました。
また、技能継承のためのＯＪＴ制度も創設し、ベテ
ラン従業員から若手社員への技能継承も人事評価の
対象としています。

＜定年制の廃止※＞
○定年制を廃止し、合わせて能力が適切
に評価される人事評価システムを導入
した。

〇技能継承のため、ＯＪＴ制度を設け、
希望するベテラン従業員に若手への
教育を担当させた。

【65歳超雇用推進助成金】
○高年齢者雇用環境整備支援コース
高年齢者の雇用機会を増やすための設備導入※経費
を助成
助成率 最大75％
上限額 最大1,000万円

○65歳超継続雇用促進コース
定年年齢引上げに助成！

最大160万円
◆常時使用労働者数や生産性要件等により助成率
が変化する等、一定の要件があります。

例えば、思い切って定年制を廃止す
るというのはどうでしょうか。

人事評価システム創
設へ向けた社労士の
コンサルタント費用
も助成可能！！

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/_120129/_120163.html
https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/_120129/_120163.html
https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/_120129/_120163.html


取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

モーダルシフトで労働時間短縮

運送業向け

業種：トラック運送業 従業員数：60名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！

モ
ー
ダ
ル
シ
フ
ト
推
進
で
、

従
業
員
満
足
度
も
向
上
！

① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

緑（運）4- ver.１（No.107）

＜モーダルシフトの推進＞
○長距離輸送については、トラックからフェリー
などの内航海運や鉄道利用の切替えを進めた。

○フェリーや鉄道は運行ダイヤが決まっているた
め、これに乗り遅れないよう、出発時刻や到着
時刻について、荷主への理解を求めた。

長時間労働や運転は従業
員の健康障害の原因にな
りますので、労働時間削
減に取り組みましょう。

トラックからフェリーなどの内航海運や鉄道の利用
に切替えるモーダルシフト◇はご存知でしょうか。
モーダルシフトを進めることで、トラックドライ
バーは最寄りの港湾や貨物駅までの輸送で済むこと
となり、拘束時間の短縮が可能となります。

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「36協定上限引下げ★」に該当

No.107

うちは運送屋なんだけど、
どうしても労働時間や拘束
時間が長くなる傾向にある
のよ。

そうは言っても、うちは長距離輸送も多いんだけど、。
長距離輸送は１回の勤務が長くなりがちで・・・。
便数を減らすにしても、赤字ぎりぎりでやってるから
難しいんです。

長距離輸送は短距離輸送に比べ、一勤務あたりの労働時間や拘束時間が長い傾向にあり、結果として、長時間労働と
なっていた。また、労働時間削減のため、高速道路を積極的に活用していたが、効果には限界があった。

・モーダルシフト推進により、ドライバーは最寄りの港湾や貨物駅までの輸送で済むこととなり、労働時間の短
縮が可能となったため、36協定の上限を引き下げた※。

モーダルシフトを推進し、長距離便のときには、フェ
リーや鉄道を使用するように徹底しました。
いまでは、ドライバーの長時間労働が解消され、従業
員満足度も向上しています。

長い輸送距離・拘束時間

短距離の輸送で済み、
拘束時間も短縮

集荷

配送

◇：貨物の輸送を、大量輸送が可能な貨車や船舶輸送に切り替えることで労働時間短縮や二酸化炭素排出削減を図る取り組みのこと。

【コンサルティング費用
を助成！】

○時間外労働等改善助成金
（時間外労働上限設定コース）
助成率最大 80％
上限額最大 200万円

◆助成金等には成果目標の達成
状況等、一定の要件があります。

社労士等による
コンサルティング
費用を助成！

モーダルシフトへ

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/tetsuzuki.html


取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

タブレットで建設現場の生産性を高めよう

・タブレット端末を導入したことで、現場監督の記録作成業務が省略化された。その結果、長時間労働が解消され、
36協定の上限を引き下げた※。

・タブレットには現場に関するすべての情報が集約されていることから、現場監督は各作業者に対し、適切な指示
を迅速に行えるようになった。

工事現場における監督の業務は、図面や仕様書からの進捗状況の確認、現場に搬入された生コンクリートの試験結果の
記録、施工状況の記録撮影、気温や風速の記録、作業員の安全を守る業務など多岐にわたっており、結果として現場監
督労働者が長時間労働となっていた。

建設業向け

業種：建設業 従業員数：75名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！

タ
ブ
レ
ッ
ト
導
入
に
よ
り
、

工
事
現
場
に
よ
る
記
録
業
務
が
軽
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！

① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！
No.108

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

緑（建）3- ver.１（No.108）

＜工事現場へのタブレット導入※＞
〇防塵・耐衝撃・防水のタブレットを導入し、どのような状況
でも使用できるようにした。

〇カメラ付きのタブレットを採用し、施工状況等を撮影するこ
とで、記録作成を簡略化した。

それは大変ですね。
監督業務はやるこ
とが多いのですね。

日報などの書類作成業務を減らすために、工事現場にタ
ブレット端末を導入してはいかがでしょうか。
現場で必要な情報すべてをタブレットに集約することで、
事務所での書類作成時間を削減することが目指せます！

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「 36協定上限引下げ★＋設備投資★★＝★★★」に該当

タブレットを導入し、現場で必要な情報を集約した
ところ、日報を作成する手間が省けました。
また、図面や工程などの記録を常に持ち運べること
から、事務所に戻る手間もなくなりました。

そりゃたくさんあるよ。
日中は現場に出て、関係請負人や職人らへの指示
出しや、現場の巡視を行わなければならないんだ。
それにその日の作業が終わった後に、現場事務所
で当日の日報や工程管理などの書類を作成するか
ら、その時間分がまるまる残業時間だよ。

工事現場の監督をやっているんだけど、
監督はやることが多すぎて、くたくただ。
会社からは残業を減らせと言われるけど、
人員増員などのフォローもない。

書類をタブレット
に置き換え



取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

スマートグラスで遠隔からの作業サポート

・今までは、熟練者が現地に行って、作業者に指示を行っていたが、スマートグラスにより、熟練者は移動せ
ずに作業者へのサポートができるようになったことから、熟練者の負担が減った。

・スマートグラスで日々の作業記録やタスク管理も可能となったことから、生産性が向上するとともに、労働
時間が減少したことから、36協定の上限を引き下げた※。

熟練者が不足しており、ノウハウが共有できていない。熟練者１名に対し、若手社員が複数名、また、熟練者は複
数の工場に渡って、ノウハウを伝える必要があり、熟練者の負担が大きい状況である。

製造業向け

業種：製造業 従業員数：40名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！

ス
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① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！
No.109

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com

✉

✉

～時短・生産性を向上させる工夫～

緑（製）9- ver.１（No.109）

＜現場作業支援システムの導入※＞
〇現場作業者にスマートグラスを装着させ、その映像を現場作
業者と事務所にいる熟練者とで共有し、遠隔でも音声や画面
上の赤ペン指示、作業者への資料提示により、現地にいるか
のように作業現場の支援を可能とする。

〇スマートグラス上で、必要な作業を手順ごとに表示し、作業
者は表示された手順に沿った作業を可能とする。

ベテラン社員はど
のような理由で辞
められるんですか。

熟練者が若手社員につきっきりで技能継承をすることも
いいですが、最新の技術では、若手社員にスマートグラ
ス※やスマートフォンを携帯させ、その映像を熟練者と
共有することで、遠隔地からの作業サポートを実現する
ことも可能なんですよ。

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「 36協定上限引下げ★＋設備投資★★＝★★★」に該当

スマートグラスを導入し、若手社員に携帯させ、若
手社員と熟練者とで現場映像を共有するようにした
ことで、熟練者の負担が大幅に軽減されました。
また、スマートグラスでは、作業記録やタスク管理
も簡単にできることから、生産性が向上しました。

◇：メガネをかける要領で頭部に装着して使用するウェアラブルデバイスのことである。AR（拡張現実）等に活用されることが期待されている。

最近、熟練者であるベテラン社員が立て
続けに退職していてね。
今じゃ、ベテラン社員より若手社員の比
率の方が大きいんだよ。

熟練者には、若手社員についてもらって、そのノ
ウハウや知識を教えてもらっているんだけどね。
教えられる能力がある人が不足しているから、複
数の若手社員を1人の熟練者が面倒を見なければ
ならないこともあって、負担に感じるようだ。

現場作業者の見ている画面
を共有し、赤ペンや指差し
でリアルタイムにサポート

【システム導入費用を助成！】
○時間外労働等改善助成金（時間外労働上限設定コース）
助成率最大 80％ 上限額最大 200万円

◆助成金等には成果目標の達成状況等、一定の要件があります。

スマート
グラス

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/tetsuzuki.html


取組事例紹介

働き方改革応援レシピ

名刺管理で人脈の可視化

・名刺情報を社内で可視化し、また、外出先で全員が常に最新の取引先情報を利用することができるようになっ
たことで、効果的な営業活動が可能となった。

・アプローチした日時を共有できるようになったことから、同一企業に対し、重複した営業がなくなるとともに、
無駄な営業活動がなくなったため、労働時間が削減され、36協定の上限を引き下げた※。

営業担当者が個別に名刺を管理しており、また、営業活動の方法などを一任させていることから、各営業担当者が
どのような人脈を持っているのか会社で把握できていない状況であった。また、営業活動においても、同一企業に
対し、別の営業担当者同士が重複した営業を行ってしまうなどのトラブルも発生していた。

全産業向け

業種：卸売業 従業員数：80名

御社の働き方改革を「働き方改革推進支援センター」は応援します！

人
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の
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① ②

④③

人手不足・社員の定着でお悩みの事業主様！

そのほかの事例紹介、働き方改革の活用方法等については、
「愛知県働き方改革推進支援センター（平成30年度実施機関：愛知県社会保険労務士会）」で相談を受け付けています。

■ 本 部：名古屋市熱田区三本松町３－１ ☎０１２０－８６８６０４
hatarakikata@aichi-sr.com

■ 豊橋出張所：豊橋市花田町字石塚４２－１（豊橋商工会議所内） ☎０８００－２００－５２６２
hatarakikatatoyo@aichi-sr.com
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～時短・生産性を向上させる工夫～

緑（全）19- ver.１（No.110）

＜名刺管理システムの導入※＞
○名刺をスキャナで取り込み、顧客データベースを
構築し、社内の人脈を可視化する。

○顧客管理データベース上で、顧客の好みや傾向を
共有することで、営業に生かす。

〇顧客への訪問日時情報を共有し、営業活動の無駄
を最小限にする。

営業職のアプローチや
情報の共有はどのよう
にされていたのですか。

名刺を個人ごとに管理させるなんてもったいないで
すよ！名刺を財産として、一元管理することで、社
内の人脈を可視化しましょう。
そうすることで、効率的な営業活動につながるので
はないでしょうか。

特に決まったルールはないな。
名刺についても個人任せにしているな。
ファイルで管理を行っているとは思うけど。

※印部分：「AICHI WISH企業認定制度」
「 36協定上限引下げ★＋設備投資★★＝★★★」に該当
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営業職の業務効率が悪いと感じる
なぁ。
この前も、同じ企業に対し、複数
の営業職がアプローチをかけてし
まって、迷惑を掛けたようだ。

名刺データを共有することで、社内の人脈が可視化
でき、人脈を生かした営業活動が行えるようになり
ました。また、名刺ごとに訪問日時が記録できるこ
とから、同一企業に対し、重複した営業活動もなく
なり、労働生産性が向上しました。

名刺を手間なくデータ化し、共有
することで、人脈の見える化！

【名刺管理システム導入費用を
助成！】

○時間外労働等改善助成金
（時間外労働上限設定コース）
助成率最大 80％
上限額最大 200万円

◆助成金等には成果目標の達成状
況等、一定の要件があります。

https://jsite.mhlw.go.jp/aichi-roudoukyoku/hourei_seido_tetsuzuki/_121796/tetsuzuki.html

